
比大熊猫数量还稀少的丈量员是干什么的？
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广马选手在比赛中 图/视觉中国

一个冷知识：马拉松比赛在 2004 年之
前只有世界最好成绩，2004年之后，世界田
联才设立了马拉松世界纪录，其中重要的原
因就是世界田联规范了赛道的丈量标准，为
赛道进行专业丈量的执行者便是世界田联
的丈量员。他们的工作就是保证选手所经
过的路线距离符合世界田联的规定。

不同级别的赛事需要不同级别的丈量
员去测量。比如世界田联的标牌赛事分为
普通、精英、金标和白金标牌赛事，其中白金
标牌赛事以及奥运会、世锦赛这样的顶级赛
事都必须由A级丈量员去测量。如果一场
比赛它的赛道被一名A级丈量员和一名B
级丈量员一起丈量过，那么它所产生的世界
纪录可以立即被世界田联承认，无需复核。

在中国，2023 年一共有 68场世界田联
马拉松标牌赛事，这些赛事均需 B 级丈量
员去丈量。比如广州马拉松赛、北京马拉
松赛、上海马拉松赛等等。成都马拉松赛
由于是世界大满贯赛事的预备赛，规格更
高，则需要一名 A 级和一名 B 级丈量员一
起去丈量。

闫俊涛介绍，丈量一条马拉松赛道，从
前期准备工作到最终完成需要 10 天左
右。以广马为例，广马组委会在向中国田
协申请办赛后，会向闫俊涛提供今年大致

的路线图，“组委会会告诉我今年的变化在
哪里，我先用网上地图看轨迹，进行线上粗
量，保证真正丈量时不会有太大的误差，另
外还要对路线的合理性进行分析，包括路
宽、转弯的次数、最窄路线的位置、功能点
设置进行评估，这些工作做完了，才会到现
场开始丈量。”

现场丈量一条赛道需要七个小时以上，
一般分两天进行。丈量方法是世界田联规
定的“经过标定的自行车丈量法”，找到一条
300米以上的直线道路，先用钢尺进行准确
丈量，再根据温度算出误差值。把琼斯计数
器安装在自行车前轮上，之后骑车在这300
米距离里来回骑四趟，取平均值，从而算出
来每一米、每一公里、42.195 公里需要的数
值，再加上世界田联规定的误差系数，算出
最终标记点的数字。

丈量不光需要体力，更需要经验。一个
马拉松赛道丈量下来，丈量员至少需要骑行
50 公里，如果像广马一样有全马加半马赛
道，骑行总量将达到 70公里以上。丈量结
束后，丈量员还需要撰写英文报告，对每个
点位进行描述，介绍丈量过程以及绘图，最
后出具一份二十多页的报告交给世界田联，
后者审核、评估后，出一份世界田联认证的
丈量证书，一个赛道的认证工作才算完成。

丈量员是一个“夜猫子”的工种，每次都
是深夜活动，除了有反光背心保护自身安全
外，警车开道保护也是必备的措施。丈量工
作安排在深夜一是因为丈量对准确性要求
很高，对气温、胎压都有要求，晚上气温变化
比较小，误差也会比较小；二是晚上城市交
通没那么繁忙，道路上车辆少一点，也有利
于丈量员的工作。

丈量广马赛道让闫俊涛记忆深刻的事
不少。比如最初如何找到一条 300 米的直
路就一度令他犯难。与北京正南、正北的
大直路不同，广州城区河涌纵横交错，不少
道路沿着江走，300 米的校准路线并不好
找，闫俊涛和赛事公司一开始在广州找了
好多条道路，但总是差了几十米，最后还是
在二沙岛找到了一条比较直的道路，才得
以顺利开展工作。而广州是个不夜城，晚
上车辆川流不息，这也给丈量带来了很多
挑战。“这边的警察部门非常给力，每次都
出动了多辆警车，给予前后保护，我们才得
以顺利完成工作。”

从 2015 年开始，闫俊涛也见证了广马
赛道的变更。“小变化还是挺多的，组委会
这几年不断在优化，希望把最好的赛道拿
出来给跑者，也希望最大限度地展示广州

的城市风貌，非常有诚意，特别是沿着江
跑，景观非常漂亮。其实广马赛道的选择
有一定的局限性，因为有江，路得顺着江
走，可选的路其实并不是特别多。同时还
要过桥，挑战挺多的，不光要考虑到景色，
考虑到对城市的宣传，还要考虑到对交通
的影响，现在的赛道是经过精心选择后优
化出来的。”

在闫俊涛看来，不存在百分之百完美的
赛道，有人曾经抱怨广马的赛道会途经隧
道，上下起伏过大。闫俊涛说，其实这个问
题广马组委会也曾考虑过，也想过从博览中
心地面通过，问题是广马的体量在不断增
加，组委会还需要考虑道路最大承载能力。

“虽然最终还是需要两次上下隧道，对成绩
会有一些影响，但没有一条赛道能做到百分
之百完美。像波士顿马拉松赛道中有四个
极具挑战的‘伤心坡’，对跑者来说也很痛
苦，但这一点反倒成了它的特色和招牌，很
多跑友都想去挑战它。”

丈量过几百条路跑赛道，广马赛道在闫
俊涛眼里极具特色，整体路面起伏较小，江
滨的景色一览无遗。“通过猎德大桥那一段
有点像纽约马拉松赛跑过布鲁克林大桥，视
觉震撼程度绝对是可以对标的。”

近年来，中国马拉松赛事呈井喷态势，
从 2011 年的 22 场急剧增长为 2019 年的
1828 场，其后受新冠疫情影响数量出现下
滑，2023年开始恢复，截至11月底，全国办
赛达到576场，其中田径协会认证的赛事有
309 场（A 类赛事 297 场，B 类赛事 12 场）。
赛事急剧增长，对丈量员的需求也变得越来
越大，但现实却是国内现有的丈量员数量比
大熊猫还要稀少。

据闫俊涛介绍，全世界B级以上丈量员
共有 220人，中国只占了 6人，与拥有 75名
B级以上丈量员的美国，拥有13名B级以上
丈量员的日本相比还有一定差距。中国每
年68场标牌赛事却占到世界田联标牌赛事
总量的30%，丈量员的数量已经不能满足需
求。为了改变现状，由中国田协牵头，起草
了国内的丈量员管理办法，“2019 年和

2023 年这两年中国田径协会培养了 100多
名丈量员，主要服务于各省或社会力量办赛
的C类赛事，分担了很大一部分的压力。”

闫俊涛透露，从一名D级丈量员成长为
B级或A级丈量员，中间的培养也需要一定
过程。通过中国田径协会培养的丈量员，经
过考核会成为D级丈量员，从中选拔优秀的
参加世界田联举办的丈量员培训班。经过
考核成为C级丈量员，从C级到B级，需要3
至6年不等，B级到A级则需要5到10年不
等。一名优秀的丈量员不光要有良好的体
能、计算能力、骑行技巧，还要具备非常好的
英语说、听、读、写能力，才能很好地完成考
核、报告、官员对接等任务。“中国田径协会
制定了丈量员发展计划，相信未来我们很快
能培养出更多的丈量员，为中国路跑事业的
发展作出更大贡献。”

B 广马赛道，极具特色诚意满满

C 丈量员的“升级”之路考验重重

A 丈量赛道，意义不小门道不少
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由他认证
凌晨时分，当这座

晚睡城市的居民纷纷进入
梦乡，世界田联国际B级丈量
员闫俊涛出现在广州的街道
上。一辆自行车，一个琼斯计数
器，一瓶矿泉水，一件反光背心，
车轮滚滚向前，他在反复、仔细地
丈量着广州马拉松赛的赛道长
度。当所有工作完成之时，东方
已经亮起了鱼肚白。从2015
年至今，这已经是闫俊涛第三
次为广马丈量赛道，一如既
往的专业、精准。
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知名校友慷慨解囊，单笔大额捐赠频现
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11月 29日，武汉大学1987级计
算机系校友、小米集团创始人雷军向
母校捐赠 13 亿元，刷新了武汉大学
建校以来单笔最大捐赠额，也是全国
高校收到的最大一笔校友个人现金
捐赠。消息一出迅速冲上热搜，让不
少网友直呼“钞”能力。

办好一所大学，社会资金是“源
头活水”，也是综合实力和社会声誉
的重要体现。从2018年-2022年这
五年的捐赠收入统计来看，头部高校
你追我赶，清华大学、浙江大学、北京
大学名列全国前三。广东高校表现
同样亮眼，知名校友慷慨解囊，单笔
大额捐赠频现，中山大学、华南师范
大学、暨南大学、华南理工大学等 9
所高校跻身全国前50名，获捐超47
亿元。

数据眼

为了规范管理社会
捐赠，自 1994 年起，国
内成立了第一家高校教
育基金会——清华大学
教育基金会。经过近
30年的发展，全国已有
超 过 700 家 高 校 基 金
会，究竟哪些高校获捐
金额最多、校友最为慷
慨豪气呢？

羊城晚报记者根据
基金会中心网（CFC）披
露的数据，统计整理了
2018年-2022年中国多
家高校教育发展基金会
获得的捐赠收入。从榜
单上看，清华大学可谓
一骑绝尘，其基金会在
2018年-2022年共收到
了152.91亿元的捐赠总
额，也是全国唯一一家
突破百亿元大关的高
校。浙江大学和北京大
学分别位列第二名、第
三名，捐赠收入分别为
49.31 亿 元 和 47.01 亿
元，但与第一名仍有超
100亿元的距离。

上海交通大学、北
京师范大学则双双迈进
了 20 亿元俱乐部，5 年
累计捐赠收入分别为
27.58 亿 元 和 22.91 亿
元。其次是中山大学、
武汉大学、厦门大学和
复旦大学，获捐金额均
达到 10 亿元以上。余
下的还有13所高校5年
来捐赠收入在 5亿元至
9亿元区间。

以榜单前 50 名为
例，这些高校整体分布
于 全 国 18 个 省 份 地
区。其中，北京共有 10
所高校入围，获捐金额

超 250 亿元，占全部 50
所高校捐赠总额的近一
半。除了入围前五的清
华、北大和北师大，中国
科学院大学、北京理工
大学、中国人民大学、北
京航空航天大学等知名
高校也获得了较多社会
捐赠。

另外，上海 6 所高
校入围，获得超 57亿元
捐赠，除了上海交大、复
旦以外，同济大学、华东
师范大学、上海财经大
学 、上 海 大 学 位 列 其
中。浙江虽然只有 2所
高校入围，但捐赠收入
超过了51亿元，“吸金”
主力多集中在浙江大
学，另一所宁波大学的
捐赠收入仅为浙大的
5%左右。

广东高校入围数量
则紧跟北京，排名第二，
9 所高校获捐超 47 亿
元。其中，中山大学跻
身榜单前十名，华南师
范大学进入前 15名，暨
南大学、华南理工大学、
香港中文大学（深圳）均
迈进前30名。

记者梳理发现，近年
来，国内“亿元级”甚至“10
亿元级”高额单笔捐赠不
时涌现。

2018年，百度创始人、
1987级信息管理系校友李
彦宏向北京大学捐赠 6.6
亿元（含部分等值资产），
联 合 成 立“ 北 大 百 度 基
金”，用于人工智能和其他
相关学科的研究和探索，
成为北大 120 周年校庆收
到的最大单笔捐赠。

2022 年，河南农业大
学校友、牧原股份董事长
秦英林向母校捐赠 10 亿
元。同年，科沃斯创始人
钱东奇宣布向南京大学捐
赠 4 亿元，他的另一层身
份是该校物理系 1981 级
校友。

2023 年同样火热。4
月，天佑德酒董事长、北大
1983级地球与空间科学学
院校友李银会宣布，向北
大捐出市值 1亿元公司股
票，计划在5年内分5次捐
赠。10 月，华熙生物董事
长兼总经理赵燕向山东大

学捐赠其所持有的部分股
票，占总股本的 1%，对应
总市值超4亿元。

从 1997 年开始，小米
集团创始人雷军先后向武
汉大学捐赠设立奖学金、
基金等，总额超 1 亿元。
今年 11月，他又再次豪捐
13 亿元，用来支持数理化
文史哲六大学科基础研
究、支持计算机领域科技
创新、支持大学生培养。

据不完全统计，从高
校培养出来的企业家校友
成为了捐赠主力军。《2022
中国高校基金会大额捐赠
观察报告》显示，近年国内
高校基金会接收的 254 笔
不少于 1000 万元大额捐
赠当中，八成由企业和企
业家捐赠，由上市公司或
其负责人出资的情况更是
逐年增加。

除了校友实名捐款，
匿名捐赠的“神秘人”也在
增多。今年 1 月，武汉大
学教育发展基金会收到一
笔 7800 万元的款项，为生
命科学学院老校友匿名捐

赠。7月 3日，中南大学官
网发布消息称，一校友向
母校捐赠 6 亿元，这是中
南大学迄今为止接受的最
大一笔捐赠。该校相关工
作人员表示“捐赠人较为
低调，要求匿名捐赠”。

在校友慷慨解囊的同
时，“钱用到哪里了”也备
受关注。从多所高校基金
会年度工作报告和审计报
告可得知，捐赠支出项目
以奖助学金发放、校园基
础设施建设居多，部分则
用于社会慈善公益和文化
建设。另外，部分高校基
金会按照校友意愿，把“真
金白银”重点瞄准了人才
培养、学科建设与前沿科
研，比如人工智能、计算
机、量子科学、生命科学等
热门方向。

值得一提的是，除了
现 金 捐 赠 和 设 备 投 入 ，
股 权 捐 赠 成 了 新 趋 势 。
不 同 于 传 统 的 捐 钱 捐
物 ，股 权 可 以 产 生 股 息
和 红 利 增 值 ，受 赠 方 处
置比较灵活。

据悉，捐赠收入前 50名的中国高校中，46
所为国家“双一流”建设高校，包括广东的中大
（2018 年-2022 年获捐赠超 13 亿元，下同）、华师
（超 9 亿元）、暨大（超 5 亿元）、华工（超 3 亿元）、
南科大（超 3 亿元）和华农（超 2 亿元）；其余4所
为非“双一流”，分别是香港中文大学（深圳）、深
圳大学、山东科技大学和汕头大学，当中有3所
均位于广东。

一方面，地处粤港澳大湾区投资创业热土，
广东GDP连续34年位居全国首位，孕育了众多
优秀企业，各方面人才济济、栋梁辈出，他们乐
于通过慈善捐赠反哺母校。另一方面，广东毗
邻港澳，承载了众多华侨华人和港澳乡亲的牵
挂之情，希望通过社会捐赠发力发热。

去年7月，作为华南理工大学电子与信息学
院无线电专业1977级校友、TCL科技创始人李
东生在母校组建 70 周年暨建校 105 年校庆之
际，再次捐赠4000万元，目前累计捐赠超1.4亿
元。今年 7 月，上海概伦电子股份有限公司董
事长、1975 级物理系校友刘志宏，1982 级物理
系校友马志坚分别向华工捐赠 178 万股、36万
股概伦电子股票，设立教育基金，用于支持微电
子学院、集成电路学院的建设发展。

9月，在深圳大学 40周年校庆捐赠签约仪
式上，一位年轻小伙成了“红人”。本科毕业刚
一年的张宇峰，以个人名义向母校捐赠5000万
元，被网友评价为“年纪轻轻就实现了财富自
由”，只因对刚毕业的大多数同学来说，这无疑
是一个天文数字。

“有海水的地方，就有暨南人。”暨南大学至
今培养了世界五大洲170多个国家和港澳台地
区各类人才 40余万人。在今年 11月的 117 周
年校庆上，校董、校友累计捐赠超 1.4 亿元：其
中，东凌控股集团有限公司董事长赖宁昌、广东
凯信荣集团董事局主席胡智荣分别捐赠 2000
万元，香港维港教育集团、暨大港澳子弟学校捐
赠1500万元。

值得一提的是，去年 9 月，“亚洲飞人”苏
炳添向暨南大学基金会捐赠 100 万元支票，用
于推动设立“暨南大学 983 高水平运动员培养
基金”，该消息迅速刷屏朋友圈。取名“983”的
深意，即苏炳添在东京奥运会上跑出 9.83 秒的
成绩，刷新了亚洲纪录。总体来讲，广东高校
收到的捐赠“大礼包”称得上是“吸金又吸睛”，
不仅大额捐赠频现，捐赠主体与捐赠用途也日
趋多元化。

C 广东高校“生日礼包”亮点多

B 匿名捐赠“神秘人”增多

A 超22所高校
获捐超5亿元

50所高校地区分布及五年获捐数额
获捐数额（亿元） 学校数量（所）


